

La potencia nueva

La Prensa, poderoso medio, gran palanca, potencia nueva de la civilización, donde como en los estrados del foro toda causa se esclarece y todo derecho se controvierde, donde la aspiración legítima se define y toda necesidad se exhibe y se remedia, por medio de franca exposición, escrupuloso análisis y severa y lógica deducción; la prensa, donde la opinión pública involucra su inescrutable más transparente voto, haciendo llegar su voz polifona hasta las gradas del Poder, haciéndose escuchar, seguir y atender de lo encumbrado y de lo rastro; la prensa, trasunto de la voz del cielo, y transmitida al mundo por el fonógrafo del pueblo, no debe ser entrabada ni debilitada en su libre expansión por otro sistema que el eminentemente filosófico del aforismo homeopático: *similia similibus curantur*. Una prensa clorótica es el peor INRI de los Gobiernos; la prensa libérrima es, al contrario, luminoso blasón del Poder.

Mr. Félix Faure dijo en ocasión solemne, siendo Presidente de la República francesa: «La prensa periodística es el gran poder del Gobierno, aunque sea prensa de oposición; y ésta tal vez con mayor motivo.» Yo me descubro respetuoso ante la Prensa, y la admiro ante sus errores. Es tal su virtud, que convierte los gérmenes del mal en fuentes de salud y de vida»

El pensamiento escrito, cuando es expresión de la justicia, se abre paso por entre los zarzales de las conciencias embotadas y renuentes al cumplimiento del deber. El silencio de los pueblos siempre engendró las dictaduras. De la dictadura á la tiranía no hay más que un paso, y solamente otro de la tiranía á la anarquía.

Pero entiéndase bien que la libertad restringida de imprenta no es libertad verdadera; es apenas un simulacro,—menos que eso,—es red de pescar bobos; la libertad así de la prensa es á la autonomía de la palabra hablada y escrita lo que la tartamudez y el ceceo á la elocuencia.

Doquiera que un funcionario tenga facultades de exégeta sobre la caridad moral que la prensa periodística que no por excesiva sensibilidad dérmica de los potentados puede producir rubefacción ó doquiera que sea ese mismo zafio apenas la mano de gato del inmunizado moderno hierofante, la libertad de la Prensa es de mera apariencia, casi mitológica. El exégeta necesariamente ha de encontrar irrespeto hasta en los textos sagrados, siempre que ellos se apliquen al ídolo.

Ideas, apuntes y comentarios

PARDIÑAS VENGADOR

CUANDO el gobierno ordena y cumple, el pueblo se retuerce en el rescoldo de su opresión, y espera que pase el vigilante por su celda para continuar elaborando su plan de reivindicación. Escruta con avidez las sombras y prosigue en su tarea. Ha de llegar el fruto de aquel trabajo forjado con entusiasmo desde el rincón oscuro donde habita la tristeza alumbrada por la macilenta luz de la esperanza; de una esperanza sombría en el momento que llega, pero que al calor de una llama muy grande—la llama de la venganza que se alimenta con lágrimas de entusiasmo—se torna en grandiosa emanación de fulgores.

El gobierno de España arrebató al pueblo uno de sus más valientes defensores, á Ferrer, estrella de refulgente magnitud en el cielo límpido de los ideales; y mientras el pueblo lloraba por el hombre de las grandes doctrinas, en las Cortes se escuchaban los acordes de la victoria.

¡Viva la Escuela Moderna! exclamó Ferrer al momento de morir; pero aquellas frases no fueron recogidas por el eco para dejarlas olvidadas en el infinito. Con letras de oro fueron escritas en el estandarte triunfal de los pueblos.

Hecha turbión la sangre española se precipita por las venas inflamadas por los rencores.

Los gobiernos y los pueblos deben de tener sus representantes allá en las regiones insondables de la eternidad. Así dijo con elocuencia la Igualdad.

La revancha tenía que llegar y llegó, aunque un poco errada de sentido, porque no debía de haber sido quien fué el señalado por la Fatalidad para cumplir un precepto de honor.

Se quiso igualar y se igualó. En las Cortes de España han enmudecido los acordes de la victoria. Las arpas de oro y marfil han sido colgadas para guardar recogimiento, y son las mismas arpas que tocaron oración cuando murió el mártir del Castillo de Montjuich.

La escena ha pasado. Pardiñas desempeñó á satisfacción su negro papel, y aunque el pueblo de España siente la desaparición de Canalejas ha demostrado que es necesaria la reivindicación cuando el insulto es grave y cuando impulsa el dominio de la Igualdad.

José María Alfajillas
Costarricense

Femeninas

-LAS-MIRADAS-

Una mirada franca y levantada atestigua la impudencia, el orgullo ó la audacia.

Las miradas inciertas, móviles, extraviadas ó lanzadas de aquí ó allí, denotan un espíritu descarriado, irreflexivo y desprovisto de sentido.

La mirada lánguida de los ojos azules ó negros revela un alma tierna ó dulce, tímida y miedosa y algunas veces falsa.

El temor y la timidez pueden dar á la fisonomía de la persona más cortés la mayor apariencia de descortesía.

Frecuentemente hay personas que cuando nos hacen una confidencia ó nos refieren alguna cosa, no nos miran á la cara y esto puede ser señal de lugar de falsedad.

Generalmente nosotras aparamos mal de un hombre que baja los ojos mientras nos habla y nos inclinamos á sospechar de su buena fé.

Envío de Emilia Castro Salas

Si el hombre no quisiese otra cosa que ser feliz, lo lograría con facilidad; pero quiere ser más feliz que los otros, y esto ya es muy difícil, porque cree que los otros son más felices de lo que realmente son.—Montesquieu.

Hay lectura en la 4a. plana

Impresiones

El juego, la pasión infame

Vicio miserable, ruina de las familias, perversion del carácter, protesta contra el trabajo honrado, humillación de la dignidad personal, abdicación de la honra, vorágine espantoso de todos los defectos,—tal es la pasión del juego. Han protestado contra ella los códigos de todas las naciones, las religiones de todos los pueblos, la moral de todos los siglos, el llanto de las esposas abandonadas, la miseria de los hijos hambrientos: ha producido embriaguez, el asesinato, la desnudez de los hogares, las bofetadas á la mujer, el robo, el abuso de confianza, el engaño perverso á los amigos, la corrupción de las familias, todos los crímenes,—y vive todavía, á pesar de todas las condenaciones, y hay todavía quien penetre en esos horribles autros de fetidez moral, á pesar de todas las perversidades, de todas las humillaciones, de todos los desprecios y vilipendios que acarrear.

Pues bien, si no vale la ley, si no vale la edificación moral del ser interno, si no vale el anatema de la sanción social, si no conmueven las lágrimas de la casa, valga la mano férrea del policía, el estrujón del gendarme, los cerrojos de la prisión, la cadena del galeote. La sociedad, atacada en sus más queridos intereses, que son los del hogar, amenaza con todos los crímenes que aborta esa madre inmunda, que como la ya trivial caja de Pandora, está llena de todos los males imaginables, envenenada en su moral y en su honra, menoscabada en su dignidad, en su riqueza, en su trabajo y en todos los estímulos del buen obrar, la sociedad tiene que defenderse por todos los medios, así como por todos los medios se le ataca.

SASTRERÍA CASTAING

—ALAJUELA.—COSTA RICA—

PROSAS CORTAS

MIS - FLORES

Bendito el ramo, mudo confidente, que en mi rincón, cuando el trabajo cesa, mis fatigados ojos embelesa, y se va marchitando lentamente...

Mi madre,—la de blanca cabellera,—afanosa cambiaba las flores de mi cuarto.

Aquella tarde, pensativo las miré... Había blancas, como la conciencia de los niños; rojas, como el fuego de la pasión que en mi pobre alma ardía; amarillas, como los últimos destellos del sol, y encarnadas, como las mejillas de la que fué mi dulce amada...—LALO.—3-V-1910.

Los Partidos Políticos

«A ellos se debe en parte ese gran excedente de personal que existe en los diferentes países, de aspirantes á todos los puestos honoríficos y retribuidos, y que forman una impedimenta difícil de soportar; á ellos se debe también, en parte, el que el poder y su goce se conceptúe como botín de conquista y que debe repartirse; y, en fin, los partidos políticos son los que mantienen y hacen necesaria la casta de los politiqueros, como los llaman en América del Norte; las tiranías de los Comités que imperan en Francia y los caciques de España.»

Posada.

Hay lectura en la 4a. plana.

El Socialismo

La organización social actual es deficiente y bochornosa. Las sociedades se dividen en el día en dos clases de individuos: la más numerosa vive en un estado lamentable próximo á la animalidad; la otra, la ínfima, lleva una vida de holgura y de placeres y vive únicamente como como deben vivir todos los hombres. Esto no debe ni puede continuar así: Todos los hombres merecen llevar una existencia digna de aquel de quien son imagen y semejanza. Esto es lo justo. Al pronunciarse así los socialistas se captaron las simpatías de las masas populares que se precipitaron al socialismo con fuerza irresistible.

El cristianismo en su ascensión victoriosa llegó á ser la religión del Romano Imperio. El socialismo se adueñará en no muy lejano tiempo del poder de los Estados. Ya en la América Latina tuvimos un Presidente socialista: el ex-Presidente William del Uruguay. Y en la Europa, en la civilizada Europa, un rey también socialista, el Rey Jorge V de Inglaterra,—que interesado está en la emisión de una ley que garantice á los obreros en su vejez, antes que dedicar las energías del pueblo,—Rey de los pueblos—á combatir á los otros porque son extraños. Tenemos también al Rey de España, de la España calumniada y no conocida en lo que vale, monárquico, porque vino al mundo con una corona sobre su cabeza: como simple español hubiera sido republicano y como republicano hubiera sido socialista. Y el Estado socialista definitivamente triunfará: es un dogma: es el espíritu de la democracia.

El Estado existe, únicamente, para asegurar la felicidad á toda la nación, esto es, á las masas populares. Lo anterior es el principio fundamental del socialismo.

¿Qué se necesita para asegurar la felicidad del género humano? Pues se necesita, en primer término, respetar la independencia de las naciones.

El socialismo traerá la revolución más radical en este sentido, cambiando así la faz del mundo, mediante la justicia que será la única dominadora, porque será la fraternización de todos los hombres sin distinción alguna. Los habitantes de Alsacia y Lorena, de Polonia, Rodas y Grecia no serán felices mientras no se les deje escoger su patria y vivan oprimidos. Hoy cualquier ciudadano puede elegir la nación que guste para vivir y adoptarla como su país; pero las colectividades no pueden hacer lo mismo.

S. Salgado Lozano
Hondureño

—FRONTITUD EN EL SERVICIO—

La Dahlia

Contiguo á Assmann

Café, Té y Chocolate

siempre á la orden

Pastelería variada. † Frescos de toda clase. Los mejores helados de San José. † Fresas y crema todos los días. † Aseo esmerado.

—ESPECIALIDAD PARA BAILES, BANQUETES Y MATRIMONIOS—

Señor:

Para todos los trabajos de Hojalatería y Fontanería que usted necesite, busque á

ILDEFONSO VEGA

que es un hojalatero y fontanero práctico y entendido. Lo puede encontrar en la casa número 56, 8ª Avenida Este, frente á la antigua Cárcel de mujeres, hoy Casa de Refugio.